

expéditions commerciales et des croisades par les villes maritimes et négociantes d'Italie.

De vieux palais vides, d'admirables archives, le voisinage de Pise l'endormie, de la royale Florence, de la plage sylvaine de Viareggio, une ceinture ombreuse de remparts plantés de platanes, un doux climat, une vie extra paisible, font de Lucques le paradis des retraités.

Après ses siècles de liberté, Lucques vit sa république étranglée en 1799 par Bonaparte, qui la donna aux amoureux caprices de sa sœur Élisabeth, 1814 la transféra aux Bourbons de Parme, le duc Charles-Louis (2) prenant peu au sérieux cette minuscule souveraineté, vivait joyeusement partout où l'on s'amusait, il mourut très vieux à Nice en 1883.

La mort de Marie-Louise en 1847, rendit Parme aux Bourbons, ceux-ci rétrocédèrent alors Lucques à la Toscane, puis l'Italie s'en empara en 1860, depuis cette date la vieille cité s'assoupit de plus en plus devant sa trinité artistique heureusement sauvegardée.

Entre Lucco et Pistoia, des vallons assez monotones recelant un véritable lac souterrain d'eaux minérales

---

(2) Charles II Louis né en 1799, fils de Louis duc de Parme et de Marie-Louise d'Espagne, fut d'abord roi d'Étrurie de 1801 à 1808; enfermé dans un couvent avec sa mère régente, par ordre de Napoléon, délivré en 1814, duc de Lucques, de 1814 à 1847, de Parme, de 1847 à 1849 où il abdiqua. Marié en 1820 à l'austère Marie-Thérèse de Savoie, morte saintement à Viareggio, en 1879. Leur fils unique Charles III duc de Parme, joyeux viveur aussi, fut assassiné à Parme le 27 mars 1854 (vengeance privée). Il avait épousé en 1845, Louise de France, sœur du comte de Chambord, dont il eut quatre enfants, le duc Robert de Parme actuel, le comte de Bardi, la duchesse de Madrid qui possède Viareggio et la grande-duchesse de Toscane.